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Цена в розницу свободная.

В ХОДЕ двусторонней
встречи Владимир Якушев и
Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов обсудили
реализацию национального
проекта на территории рес�
публики, которая участвует
в трех из четырех феде�
ральных проектах, входя�
щих в этот национальный
проект: «Жилье», «Обеспе�
чение устойчивого сокра�
щения непригодного для
проживания жилищного
фонда», и «Формирование
комфортной городской сре�
ды».

Оценивая итоги встречи,
Рашид Темрезов отметил:

� Эту работу мы ведём не
первый год, но благодаря
нацпроекту она выйдет на
совершенно новый уровень.
На этапах подготовки и сей�
час мы тесно взаимодей�
ствуем с Минстроем Рос�
сии.

Рашид Бориспиевич так�
же сказал, что впереди
предстоит новый этап раз�
вития отрасли строитель�
ства и ЖКХ, на что нацеле�
ны соответствующие нац�
проекты. Их реализация по�
требует тесного взаимо�
действия с Минстроем Рос�
сии, с банками, частными

ОН СОСТОЯЛСЯ по ини�
циативе комиссии Обще�
ственной палаты по вопро�
сам строительства, ЖКХ,
экологии, охраны окружаю�
щей среды и благоустрой�
ства территорий. В обсуж�
дении участвовали предста�
вители Минстроя КЧР, ад�
министраций городских ок�
ругов и муниципальных рай�
онов, ресурсоснабжающих
организаций и управляю�
щих компаний, члены Цент�
ра общественного контроля
и просвещения в сфере
ЖКХ, общественные конт�
ролеры в сфере ЖКХ.

Куратором круглого сто�
ла выступил председатель
комиссии по вопросам
строительства, ЖКХ, эколо�
гии, охраны окружающей
среды и благоустройства
территорий Анатолий Бар�
ков. Он напомнил, что Пра�
вила оценки готовности к
отопительному периоду ут�
верждены Приказом Минэ�
нерго России еще в 2013
году, а подготовленность
самих объектов к эксплуа�
тации в осенне�зимний пе�
риод подтверждается нали�
чием паспорта готовности
каждого дома в отдельнос�
ти. Тем не менее проведен�
ный еще до начала отопи�
тельного сезона обще�
ственный мониторинг выя�
вил массу недочетов.

� Да, ранее выданные
рекомендации Обществен�
ной палаты по прошедшему
отопительному сезону в ос�
новном были учтены, что
позволило более качест�
венно выполнить работы по
подготовке отрасли к пред�
стоящему отопительному
периоду. Вместе с тем име�
ется ряд серьезных упуще�

19 ноября министр строительства и жилищно�
коммунального хозяйства России Владимир Яку�
шев с рабочим визитом посетил Карачаево�Чер�
кесскую Республику. В рамках визита глава Мин�
строя России оценил ход реализации нацпроекта
«Жилье и городская среда» в Карачаево�Черкесии.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХ
застройщиками�инвестора�
ми и муниципалитетами.

� Карачаево�Черкесия
демонстрирует сегодня вы�
сокие темпы развития � это
свидетельствует о том, что
задачи, поставленные в
рамках нацпроектов, реги�
ональной командой выпол�
няются в четко обозначен�
ные сроки, � подчеркнул
Владимир Якушев.

В этот же день руково�
дитель Минстроя России
вместе с Главой республи�
ки провели в Доме Прави�
тельства совещание, посвя�
щенное вопросам реализа�
ции федеральных проектов.

В заседании приняли
участие член Совета Феде�
рации Ахмат Салпагаров,
руководитель Администра�
ции Главы и Правительства
КЧР Мурат Озов, главный
федеральный инспектор по
КЧР аппарата Полномочно�
го представителя Прези�
дента РФ в СКФО Игорь
Дральщиков, члены Прави�
тельства КЧР, главы админи�
страций городов и районов
региона, представители
компаний�застройщиков,
банковского сектора.

В своем докладе ми�
нистр строительства и ЖКХ
КЧР Евгений Гордиенко от�
метил, что основным при�
оритетом деятельности ру�
ководства республики явля�
ется строительство жилья и
объектов социального на�

значения, которые предус�
мотрены в рамках феде�
рального проекта «Жилье».

� В соответствии с про�
ектом в республике до 2024
года необходимо довести
объемы ввода жилья до 306
тысяч квадратных метров в
год. В Карачаево�Черкесии
в 2017�2018 годы введено
376 тысяч квадратных мет�
ров жилья. На ситуацию по
строительству жилья в ре�
гионе положительно влияет
сокращение процедуры вы�
дачи разрешения на строи�
тельство, срок выдачи доку�
ментов сократился с 240 до
150 дней. Средняя рыноч�
ная стоимость жилья в ре�
гионе 39,7 тысячи рублей за
квадратный метр. В третьем
квартале 2020 года в мини�
стерстве планируют сни�
зить эту цифру до 36,8 ты�
сячи рублей. Сейчас на тер�
ритории республики ведет�
ся строительство 39 много�
квартирных домов общей
площадью более 300 тысяч
квадратных метров, � сказал
Евгений Гордиенко.

Руководитель республи�

канского Минстроя также
отметил, что Карачаево�
Черкесия также участвует в
программе поддержки мо�
лодых семей, в рамках ко�
торой с 2015 года по насто�
ящее время выдано более
1800 сертификатов на при�

обретение жилья молодыми
семьями.

Завершая свое выступ�
ление, Евгений Александро�
вич обратил внимание на то,
что основной проблемой на
текущий момент в регионе
остается нехватка земель�

ных участков, предназна�
ченных для индивидуально�
жилищного строительства,
в том числе для предостав�
ления многодетным семь�
ям. Однако и эту действи�
тельно серьезную пробле�
му в республике решают, в

том числе предоставляя
земельные участки в сосед�
них районах.

Владимир Якушев отме�
тил, что в ходе рабочей по�
ездки и осмотра ряда стро�
ящихся объектов региона
он получил представление о
том, как идут работы по
реализации нацпроекта.

� Мы осмотрели новый
жилой микрорайон, где се�
годня строятся новые совре�
менные многоквартирные
дома, отвечающие всем не�

обходимым нормам безо�
пасности. А по программе
«Стимул» возводятся объек�
ты инженерной и социаль�
ной инфраструктуры. Такой
комплексный подход к со�
зданию комфортной среды
для проживания – реальный

пример синергии тех ресур�
сов, которые поступили и
осваиваются на территории
по нацпроекту. И вот, полу�
чив такое наглядное пред�
ставление о том, что сегод�
ня происходит на террито�
рии субъекта РФ, как идут
работы, мы пока таких серь�
езных точек напряжения не
видим по всем федераль�
ным проектам, � сказал гла�
ва Минстроя России.

В свою очередь, Глава
КЧР Рашид Темрезов отме�
тил, что на всех этапах ра�
боты регион тесно взаимо�
действует с Минстроем
России. Он поблагодарил
федерального министра за
поддержку в строительстве
социальной инфраструкту�
ры в республике, подчерк�
нув, что за последние годы
мы построили сотни объек�
тов образования, здравоох�
ранения, спорта, инженер�
ной инфраструктуры. При
этом большое внимание
уделяется не только разви�
тию городов, но и сельским
территориям, что очень
важно для региона, где бо�
лее 60% населения прожи�
вают на селе.

После короткого пере�
рыва совещание было про�
должено. Предметом об�
суждения теперь стал ход
реализации федеральных
проектов «Формирование
комфортной городской сре�
ды» и «Обеспечение устой�
чивого сокращения непри�
годного для проживания
жилищного фонда», а также
федерального проекта «Чи�
стая вода», который входит
в национальный проект
«Экология», также админи�
стрируемый Минстроем
России.

Окончание на 2
й стр.

Вслед
за событием

Проблемы
ЖКХ ГОРЬКИЙ ОПЫТ

В ХОЛОДНУЮ ПОРУ

В НАЧАЛЕ ноября избалованные «аномальным»
теплом жители Черкесска были захвачены врас�

плох не только резкой сменой погоды, но и неожи�
данным холодом в своих жилищах, которые по от�
четам давно были в стадии боевой готовности к
подаче тепла. Отопление дали, но многие его не
ощутили или ощутили частично – не все батареи в
квартирах порадовали положенной температурой.
Виной тому стали воздушные пробки во внутридо�
мовых системах теплоснабжения. Такое вот шоко�
вое начало осенне�зимнего периода! В Обществен�
ной палате КЧР проблему готовности к отопитель�
ному сезону обсудили за круглым столом.

ний, � сказал Барков.
Он отметил, что не на все

дома были оформлены пас�
порта готовности, в актах
проверки нет подписей
старших по дому, то есть до
сведения собственников не
доведен перечень прове�
денных в МКД работ. Мно�
гие даже не знают о необ�
ходимости наличия таких

этом незаконно убирают
оконные и дверные проемы;
также в домах на глухих сте�
нах жильцы самостоятель�
но убирают батареи. От это�
го стены греются неравно�
мерно, зимой промерзают.

Все это, по ее словам,
сказывается на конечном
результате – температуре
прогретого воздуха в квар�
тирах, даже если подача
тепла ресурсоснабжающей
организацией до границы
дома происходит в соответ�
ствии с нормативами. Внут�

ридомовые проблемы су�
щественно снижают каче�
ство получаемой услуги.
«Нужно отдать всю систему
отопления в руки теплосе�
тей», � призвала Татьяна
Владимировна.

Другой общественный
контролер � Валерий Супру�
нов, в свою очередь, рас�
сказал о мониторинге деся�

Здесь заместитель ми�
нистра строительства и
ЖКХ КЧР Зульфира Батчае�
ва заметила, что жильцы
всегда вправе отказаться от
услуг недобросовестно вы�
полняющей свою работу УК,
а также пожаловаться на это
в министерство.

� Ни одну поступившую
жалобу мы без внимания не
оставляем, � заверила она,
сообщив, что скоро прием�
ка по подготовке домов к
ОЗС будет проходить не�
посредственно с жителями

МКД.
«Камни», летящие в

«огород» управляющих ком�
паний, были немалых раз�
меров, поэтому их предста�
вители тоже молчать не ста�
ли. Так, главный инженер
ОАО «УКЖХ г. Черкесска»
Лариса Ерижева не только
отрицала низкую квалифи�
кацию своих сотрудников,
но и гневно высказала свою
точку зрения. Население не
платит, большие задолжен�
ности по платежам, а рабо�
чим компании зарплата
нужна регулярно, иначе они
просто увольняются. Госу�
дарство бездействует в
данном случае.

� Дайте возможность
выполнять наши обязатель�
ства, информируйте насе�
ление о своевременной оп�
лате. И вообще, посидите в
нашей шкуре, тогда пойме�
те…

О том, что «шкура» была
надета добровольно, воз�
мущенным «управленцам»
напомнила председатель
ОП КЧР Вера Молдованова.
А коли взялся за гуж, не
стоит жаловаться, а нужно
четко выполнять свою рабо�
ту. И поскольку обслужива�
ние общего имущества –
это жилищная услуга, она
обязана быть изначально
качественной.

� Вы сами виноваты �
договоры с собственниками
не заключаете, а если они
есть, то получатели услуг не
имеют того, что заявлено. А
жильцы сколько получают
тепла, за столько и платят, �
резонно заметила она.

Однако нашлись и авто�
ры добрых слов в адрес уп�
равляющих компаний, кото�
рые на примерах положи�
тельных перемен поведали
собравшимся о том, что не
всегда УК устраняются от
выполнения своих обяза�
тельств. Также были отме�
чены положительные сдви�
ги в работе ООО «Тепловые
сети».

По итогам заседания
были сделаны выводы, что,
к сожалению, все структу�
ры, отвечающие за обеспе�
чение полной готовности к
отопительному сезону, по
сути действуют разрознен�
но, каждая – в пределах
собственных границ эксплу�
атационной ответственнос�
ти, без должной их состы�
ковки. Хотя прямое взаимо�
действие здесь было бы
очень кстати. Дома были пе�
реданы жильцам в управле�
ние без какого�либо ремон�
та, а теперь им самим при�
ходится «доводить их до
ума», что в принципе зада�
ча сложная. Мешают и веч�
ные грехи собственников,
нарушающие температур�
ный режим, � самовольные
врезки и реконструкция по�
мещений.

По результатам обсуж�
дений выработаны реко�
мендации, которые будут
направлены в органы ис�
полнительной власти Кара�
чаево�Черкесии.

От себя добавлю, что и в
нашем доме по переулку
Одесскому не все смогли
порадоваться теплу с на�
ступлением холодов. Не�
рвов жильцами было потра�
чено немало, валерьянки
тоже. Уже и следующий теп�
лый циклон пришел, а в
доме все еще оставалась
часть холодных батарей.
Десять дней в неуютных
подвалах «гостевали» ава�
рийщики, с трудом меняя
капризные заглушки на по�
ложенные краны, спуская
пробки. Батареи неохотно
теплели, но горячими их и
сейчас не назовешь. Поэто�
му зиму мы ждем с опаской
– да мало ли что? Хоть и в
южном регионе живем, а
мерзнем порой, как на Се�
вере. А самое печальное,
что никого уже не удивляет
ежегодная халатность ком�
мунальщиков, нерастороп�
ность управляющих компа�
ний и далекие от истины
заверения чиновников о
полной готовности к холо�
дам. Мы все научены горь�
ким опытом.

Лариса НИКОЛАЕВА.

«Вы сами виноваты 
 договоры с собствен

никами не заключаете, а если они есть, то
получатели услуг не имеют того, что заяв

лено. А жильцы сколько получают тепла, за
столько и платят».

«

«
паспортов. Также не во всех
домах проведена ревизия
отопительных систем МКД
с целью выявления неза�
конных врезок.

Более детально итоги
мониторинга, проведенного
на первых этажах несколь�
ких панельных МКД, озвучи�
ла для участников меропри�
ятия общественный контро�
лер Татьяна Мельник. Она
не только сообщила, что на
время осмотра в нескольких
домах текла канализация и
была разбалансирована си�
стема отопления, но и на�
звала основные причины
такой ситуации:

� В основном, первый
этаж занимают магазины,
где стоят трубы большего
сечения и добавлено много
батарей, поэтому тепло не
идет вверх, а греет дом вни�
зу. Многие собственники
исправно платят, но при

ти выборочных МКД, в ходе
которого проверялись сра�
зу несколько показателей:
запланированная сумма на
проведение работ в ОЗП и
освоение по каждому
объекту, герметизация
МКД, промывка системы
отопления с наличием акта
о выполненной работе и т.
д. При этом в 7 домах под�
писей старших дома и пас�
портов готовности не было,
хотя промывка и герметиза�
ция проводились. В других
домах замечаний выявлено
гораздо больше: течет кры�
ша, ужасный запах из под�
вала, плохая канализация,
захламленность, ветхая
отопительная система и
жалобы на подачу тепла.
Все это – на фоне полного
бездействия управляющих
компаний и отсутствия в них
даже посредственных спе�
циалистов.

ПОСТРАДАВШИМ
НА ПРОИЗВОДСТВЕ �
АВТОМОБИЛЬ

7 ноября государственное учреждение � регио�
нальное отделение Фонда социального страхова�
ния Российской Федерации по Карачаево�Черкес�
ской Республике провело церемонию передачи ав�
томобилей «Лада Гранта» жителям республики, по�
страдавшим в результате несчастного случая на
производстве и профессионального заболевания и
получившим серьезные травмы.

ным законом от 24.07.1998
N 125�ФЗ «Об обязатель�
ном социальном страхова�
нии от несчастных случаев
на производстве и профес�
сиональных заболеваний»,
«Положением об оплате до�
полнительных расходов на
медицинскую, социальную
и профессиональную реа�
билитацию застрахованных
лиц, получивших поврежде�
ние здоровья вследствие
несчастных случаев на про�
изводстве и профессио�
нальных заболеваний», ут�
вержденного постановле�
нием Правительства Рос�
сийской Федерации от
15.05.2006 г. № 286.

Отметим, что нуждае�
мость в специальном авто�
мобиле определяется уч�
реждением медико�соци�
альной экспертизы, кото�
рое проводит освидетель�
ствование пострадавших
на производстве, устанав�
ливает степень утраты про�
фессиональной трудоспо�
собности и разрабатывает
программу реабилитации
пострадавшего, если он
признается годным к управ�
лению транспортным сред�
ством.

Для получения автомо�
биля необходимо написать
заявление в ФСС. Обяза�
тельное условие для полу�
чателя � это наличие прав и
рекомендация МСЭ (меди�
ко�социальная экспертиза).

Право на вождение ав�
томобиля должно
быть зафиксирова�
но в индивидуаль�
ной программе реа�
билитации (ИПР)
пострадавшего. На
основании этого на
пострадавшего и за�
казывают автомо�
биль.

Автомобили пре�
доставляются бес�
платно. Они оснаще�
ны либо автомати�
ческой коробкой пе�
редач, либо ручным
управлением. Кроме
того, ФСС частично
возмещает расходы
на горюче�смазоч�
ные материалы, те�
кущий ремонт. Капи�
тальный ремонт оп�
лачивают один раз в
размере до 30% от
стоимости машины.
Каждые семь лет ав�
томобиль меняют на
новый, если его не�
обходимость пост�
радавшему подтвер�

ждает МСЭ. К сожалению,
при серьезном поврежде�
нии автомобиля в результа�
те ДТП досрочная выдача
нового автотранспортного
средства либо ремонт за
счет средств ФСС не произ�
водится.

Полученные тяжелые
травмы разделяют жизнь
человека на «до» и «после».
Поэтому автомобиль стано�
вится ощутимой поддерж�
кой, облегчает решение
бытовых вопросов и дает
возможность оставаться
востребованными в трудо�
вой деятельности.

Пресс�служба
ГУ�РО ФСС РФ по КЧР.

ЦЕРЕМОНИЯ прошла на
территории дилерского цен�
тра АО «Кавказ�Лада» в г.
Черкесске. Управляющий
региональным отделени�
ем фонда Беслан Темир�
дашев вручил ключи от
новых автомобилей «Лада
Гранта» девяти гражда�
нам нашей республики.
Автомобили с автомати�
ческой и механической
трансмиссией были не
просто оснащены ручным
управлением � они были
оборудованы персональ�
но для каждого будущего
владельца с учётом спе�
цифики его травмы.

«Автомобили полнос�
тью оборудованы под
вас. Управлять ими удоб�
но, а ездить комфортно.
А это значит, что актив�
ный образ жизни остаёт�
ся вашим девизом. Все
вы для нас пример опти�
мизма и силы духа», �
отметил управляющий
отделением фонда, обра�
щаясь к собравшимся.

Работа ФСС РФ по
оказанию поддержки лю�
дям, оказавшимся в слож�
ной жизненной ситуации,
продолжается, невзирая
ни на какие экономические
кризисы.

Региональное отделение
фонда уже 15 лет обеспе�
чивает автотранспортом по�
страдавших на производ�
стве. Всего с 2004 года в
рамках социальной и про�
фессиональной реабилита�
ции пострадавших на про�
изводстве граждан отделе�
ние выдало 163 машины.

Автомобили приобрета�
ются за счет средств Фон�
да социального страхова�
ния Российской Федерации
в соответствии с Федераль�
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НАПИСАТЬ о Зуре Беки�
ровне нас попросила ее

дочь Марина. Она позвони�
ла по телефону аж из Санкт�
Петербурга, где живет и ра�
ботает: «Мама � ветеран тру�
да, отличник народного про�
свещения, более полувека
проработала учителем в
Старо�Кувинской школе,
родила девять детей... 27
ноября ей исполняется 90
лет».

Не откликнуться на такую
просьбу было невозможно.
И вот мы в гостях у Зуры
Бекировны в небольшой
уютной квартире в центре
Черкесска, где она сегодня
живет с внучкой Диной. Дина
� большая умница. Окончи�
ла медколледж, получила
высшее психологическое и
юридическое образование,
интересная, самодостаточ�
ная личность. Если же пове�
сти разговор обо всех от�
прысках Зуры Бекировны,
уверена, он получится очень
долгий. Дети � это ведь глав�
ное богатство женщины. Не�
случайно, достав из шкафа
объемную музыкальную
шкатулку � подарок старшей
дочери Марии, где она хра�
нит свои медали материн�
ства и два ордена «Материн�
ская слава», Зура Бекиров�
на с улыбкой говорит: «Вот
мои миллионы»...

Детей в ее жизни всегда
было много. Она родилась в
1929 году в большой много�
детной семье Абидат и Бе�
кира Маматовых. Мама
Зуры, потерявшая мужа еще
до войны (он был арестован
в 1933 году, и несколько лет,
проведенных в ссылках, по�
дорвали здоровье и силы
Бекира), одна поднимала не
только своих четверых ма�
лышей, но и двоих детей
мужа от первого брака и
дочь своего рано умершего
деверя, щедро даря им теп�
ло своей души.

В характере Зуры всегда
было не отставать от тех, кто
рядом, а потому девочка
хвостиком увивалась за
старшими детьми. Она час�
тенько сбегала к ним на за�
нятия из садика, а когда
малышке исполнилось
шесть, мама упросила учи�
теля, чтобы он разрешил
Зуре ходить вместе со стар�
шими на уроки и сидеть за
партой. Каково же было
удивление учителя, когда
месяца через два он обна�
ружил, что неофициальная
ученица читает лучше ос�
тальных в классе. Так Зура
стала первоклассницей. А в
тринадцать, окончив семи�
летку, поступила вместе со
старшей сестрой Маржанат
в Черкесское педучилище.

Вместе с Маматовыми в
тот год студентами этого
училища стали еще шесть
выпускников Старо�Кувинс�
кой школы, и все � в память
о горячо любимом первом
учителе, погибшем на фрон�
те.

Время было военное, и
учиться было чрезвычайно
трудно. Голод, холод, не�
хватка всего и вся, вплоть до
письменных принадлежнос�
тей... Зура Бекировна до сих
пор с содроганием вспоми�
нает общежитие на ул. Пуш�
кинской, где они жили, �
большую казарму с выбиты�
ми окнами, которые ребята
заложили камнями и зама�
зали глиной, чтобы было
потеплее... Домой до Старо�
Кувинска добирались пеш�

ОТЛИЧИТЕЛЬНОЙ осо�
бенностью нового со�

става Общественного сове�
та при Управлении антимо�
нопольной службы по КЧР
стало то, что в его форми�
ровании принимала актив�
ное участие региональная
Общественная палата. Бо�
лее того, треть состава со�
вета – члены ОП КЧР. Также
Общественная палата те�
перь вправе вносить пред�
ложения в годовой план его
работы и текущие (для рас�
смотрения на заседаниях)
социально значимые вопро�
сы, относящиеся к сфере
деятельности территори�
ального органа ФАС России.

Открывая заседание,
руководитель УФАС РФ по
КЧР Амин Уракчиев расска�
зал о большой подготови�
тельной работе, проделан�
ной управлением совмест�
но с Общественной палатой
КЧР, итогом которой и ста�
ло создание нового Обще�
ственного совета.

� Мне очень приятно, что
в состав этого совета тоже
вошли люди, хорошо знако�
мые с работой антимоно�
польной службы России и
ее территориальных орга�
нов. Надеюсь, что и в новом
составе работа будет про�
водиться столь же активно,
динамично и успешно, –
сказал он.

Далее состоялись выбо�
ры председателя и замес�
тителей из числа утверж�
денных членов. Единоглас�
ным решением на пост
председателя нового Об�
щественного совета был
избран заместитель пред�
седателя общественной
организации «Карачаево�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
В рамках реализации

регионального проекта
«Формирование комфорт�
ной городской среды на тер�
ритории Карачаево�Черкес�
ской Республики» до 2024
года запланировано благо�
устройство 310 дворовых и
24 общественных террито�
рий. В 2019 году заверши�
лось благоустройство 12 об�
щественных территорий и
60 дворовых территорий
многоквартирных домов.
Для достижения целей про�
екта «Обеспечение устойчи�
вого сокращения непригод�
ного для проживания жи�
лищного фонда» к концу
2024�го планируется рассе�
лить 172 человека из семи
многоквартирных домов,
общей площадью 2749,7
квадратных метра, � такие

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХЖИЛЬЕ ДЛЯ ВСЕХ
цифры озвучил в своем док�
ладе руководитель респуб�
ликанского Минстроя Евге�
ний Гордиенко.

Одной из важных тем,
поднятых на совещании,
стала новая схема работы с
застройщиками с помощью
эскроу�счетов. Поясним,
эскроу�счет � это один из
видов банковского счета,
отличительной особеннос�
тью которого является пе�
редача денег на хранение
третьему лицу, то есть бан�
ку, до определенного мо�
мента. Банк в данном слу�
чае не имеет никакого ин�
тереса к деньгам и факти�
чески гарантирует, что про�
давец исполнит свои обяза�
тельства и лишь после это�
го получит деньги.

Был также поднят воп�
рос о необходимости сни�
жения ставок ипотечного

кредитования. Подводя
итоги выступления уполно�
моченных банков, глава
Минстроя отметил, что сде�
лано немало, но впереди
еще много работы: напри�
мер, «проседают» вопросы
ипотеки, это надо исправ�
лять, взаимодействуя с бан�
ками.

В то же время Владимир
Якушев в целом положи�
тельно оценил развитие
республиканской столицы,
которую посетил в рамках
рабочей поездки по респуб�
лике.

� Объекты, которые мы
посмотрели сегодня в Кара�
чаево�Черкесии, очень ин�
тересны, там было очень
большое количество людей.
Видимо, эти объекты поль�
зуются большой популярно�
стью. Это очень здорово,
что помимо федеральных

денег находятся средства в
региональном и муници�
пальном бюджетах для того,
чтобы улучшать городскую
среду, создавать новые об�
щественные пространства,
� сказал федеральный ми�
нистр.

На совещании также
была рассмотрена деятель�
ность Управления государ�
ственного жилищного над�
зора по КЧР и регионально�
го оператора «Фонд обес�
печения и организации ка�
питального ремонта много�
квартирных домов на терри�
тории Карачаево�Черкес�
ской Республики». Министр
отметил, что по итогам ра�
боты Управление государ�
ственного жилищного над�
зора по Карачаево�Черке�
сии, возглавляемое Хаджи�
Муратом Таушунаевым, де�
монстрирует лучшие пока�

затели в стране.
В заключение меропри�

ятия министр строитель�
ства и ЖКХ РФ подчеркнул,
что при реализации нацио�
нальных проектов важно
получить главный эффект �
не цифры и отчеты, а конк�
ретные объекты, от которых
население почувствует
улучшение жизни в каждом
конкретном муниципальном
образовании, отметив при
этом, что сегодняшнюю ре�
форму государство произ�
водит не в интересах заст�
ройщиков, не в интересах
местных властей, а в инте�
ресах людей.

Впереди у Карачаево�
Черкесии новый этап разви�
тия отрасли строительства
и ЖКХ. На это нацелены
соответствующие програм�
мы. Их реализация потребу�
ет тесного взаимодействия
с Минстроем России. Глава
федерального ведомства
выразил готовность к со�
вместной работе по всем
направлениям.

Армида КИШМАХОВА.

� Эльвера Сеит�Ума�
ровна, теперь банки и
микрофинансовые орга�
низации должны рассчи�
тывать значение показа�
теля долговой нагрузки.
Что это за показатель и
каким образом он будет
рассчитываться?

� Показатель долговой
нагрузки рассчитывается
как отношение среднеме�
сячных платежей заемщика
по всем кредитам и займам
к его среднемесячному до�
ходу. При этом кредит, ко�
торый человек только соби�
рается получить, также учи�
тывается.

Если на выплаты по кре�
дитам и займам у человека
уходит 50% его доходов или
больше, то такому кредиту
будет присвоен более вы�
сокий коэффициент риска.
Соответственно, банки и
микрофинансовые органи�
зации обязаны сформиро�
вать дополнительный запас
капитала, чтобы покрыть
возможные убытки. Оче�
видно, что с введением по�
казателя долговой нагрузки
финансовые организации
будут более избирательно
подходить к заемщикам, что
в конечном итоге будет пре�
пятствовать наращиванию

Финансы

ЗАЧЕМ НУЖЕН ПОКАЗАТЕЛЬ
ДОЛГОВОЙ НАГРУЗКИ ЗАЕМЩИКА?
С 1 ОКТЯБРЯ банки и МФО обязаны рассчиты!

вать показатель долговой нагрузки при приня!
тии решения о предоставлении кредита от 10 ты!
сяч рублей или при увеличении лимита по кредит!
ной карте. И если ПДН выше 50%, банки и МФО
должны формировать дополнительный запас капи!
тала, что означает для них дополнительные издер!
жки. Это может повлиять на индивидуальные усло!
вия кредитования такого заемщика, в том числе и
на ставку по кредиту.

Зная свой показатель долговой нагрузки, заем!
щик сможет принять более взвешенное решение:
например, уменьшить сумму кредита, чтобы полу!
чить от банка лучшие условия, или на какое!то вре!
мя отложить кредит, рассказала заместитель уп!
равляющего Отделением – НБ!Карачаево!Черкес!
ская Республика Южного ГУ Банка России Эльвера
ТОТОРКУЛОВА.

ими чрезмерной долговой
нагрузки.

Отмечу, что многие фи�
нансовые организации
и раньше рассчитывали
этот показатель, но каждая
по своей формуле. Теперь
формула едина для всех
банков и МФО, а принципы
расчета закреплены в доку�
ментах Банка России.

� Кого затронет новое
регулирование?

� Новое регулирование
затронет в первую очередь
заемщиков с уже накоплен�
ной долговой нагрузкой. Та�
кие меры будут стимулиро�
вать банки, МФО и заемщи�
ков более ответственно под�
ходить к кредитованию. Со�
гласно исследованию, кото�
рое Банк России провел на
основе данных крупнейших
бюро кредитных историй,
сейчас банковские кредиты
есть почти у 40 миллионов
жителей нашей страны. При
этом у большинства заем�
щиков есть только один кре�
дит, однако с каждым годом
все больше людей пользу�
ются сразу несколькими
кредитными продуктами.

� А если заемщик уже
не справляется со свои�
ми кредитами?

� Если заемщик находит�
ся в тяжелой ситуации, не
может обслуживать свои
кредиты, то текущий поря�
док расчета ПДН позволяет

банкам не осуществлять
пересчет долговой нагруз�
ки, если происходит рест�
руктуризация кредита, при�
водящая к более благопри�
ятному режиму обслужива�
ния долга для заемщика.
Эта норма позволяет бан�
кам идти навстречу заем�
щику при работе с просро�
ченной задолженностью.

� Будут ли банки и МФО
уведомлять заемщика о
его ПДН?

� Банк России в начале
октября 2019 года опубли�
ковал информационное
письмо, адресованное бан�
кам и микрофинансовым
организациям. В документе
прописаны рекомендации
по информированию заем�
щика о значении его пока�
зателя долговой нагрузки
при принятии решения о
предоставлении кредита
размером от 10 тыс. руб., а
также при принятии реше�
ния об увеличении лимита
кредитования по банковс�
кой карте. Такое информи�
рование позволит повысить
осведомленность заемщи�
ка о том, какую долю своего
дохода он должен выплачи�
вать кредиторам. Форму
уведомления заемщиков
банки и МФО будут выби�
рать самостоятельно.

� Эльвера Сеит�Ума�
ровна, каковы ожидае�
мые результаты от ново�
введений?

� В первую очередь, Банк
России ожидает снижения
доли предоставляемых кре�
дитов с высоким значением
ПДН, так как к этой группе
кредитов будут применять�
ся повышенные надбавки к
коэффициентам риска. Это,
а также ранее принятые
Банком России меры по ог�
раничению системных рис�
ков будут способствовать
замедлению необеспечен�
ного потребительского кре�
дитования, а также стиму�
лировать устойчивый и сба�
лансированный рост креди�
тования в сегментах, кото�
рые характеризуются низ�
ким риском.

Армида КИШМАХОВА.

ОБЩЕСТВЕННИКИ БУДУТ
КОНТРОЛИРОВАТЬ
АНТИМОНОПОЛЬЩИКОВ

Состоялось
первое заседание

нового состава
Общественного

совета при УФАС
РФ по КЧР

Черкесский союз потреби�
телей», сопредседатель
прежнего общественно�
консультативного совета
при УФАС по КЧР Заур Ад�
жиев. Его заместителем
стали член Общественной
палаты КЧР Владимир Ку�
харский и представитель
Народного фронта Карача�
ево�Черкесии, координатор
по экспертно�проектной
работе РИК ОНФ по КЧР
Асият Макарова.

Амин Уракчиев поздра�
вил с избранием руковод�
ство Общественного сове�
та и еще раз напомнил уча�
стникам заседания о целях
и задачах созданной орга�
низации.

� Вам предстоит не толь�
ко объективно контролиро�
вать деятельность антимо�
нопольной службы. В вашем
лице общественный конт�
роль будет присутствовать
при мониторинге качества
реализации контрольных
функций, проведении анти�
коррупционной и кадровой
работы, при оценке эффек�
тивности государственных
закупок и рассмотрении
ежегодных планов деятель�
ности нашей службы и от�
чета об их исполнении. Это
большая, сложная и ответ�
ственная работа, поэтому
мы, со своей стороны, на�
деемся на вас, ваши знания
и опыт общественной дея�
тельности, � сказал Амин
Союнович.

Председатель Обще�
ственного совета Заур Ад�
жиев поблагодарил за ока�
занное доверие и выразил
намерение работать с мак�
симальной отдачей. «Чтобы
на нашем примере другие

советы увидели, как можно
использовать этот инстру�
мент», � сказал он.

� Есть масса проблем и
задач в разрезе антимоно�
польной деятельности, с
которыми мы сталкиваемся
ежедневно, и это правиль�
но, что решать их можно
будет непосредственно на
площадке УФАС. Уверен,
что индивидуальность и
сила каждого из нас будут
работать на результат, � за�
верил Заур Чапаевич.

В свою очередь, замес�
титель председателя Обще�
ственного совета Асият Ма�
карова отметила, что, по ее
мнению, создание подобно�
го образования при УФАС
станет эффективным меха�
низмом реализации задач
по защите конкуренции на
региональном уровне.

� Думаю, для начала нам
необходимо так выстроить
свою работу, чтобы осуще�
ствлялся не только конт�
роль, но и прямое взаимо�
действие с УФАС для со�
вместной реализации це�
лей и задач Национального
плана развития конкурен�
ции.

В ходе первого заседа�
ния члены совета обсудили
поездку в Москву на пред�
стоящий слет обществен�
ных советов, а также акту�
альные проблемы в бизнес�
сфере КЧР.

До конца текущего года
члены нового Обществен�
ного совета вновь соберут�
ся, чтобы обсудить план
работы на 2020 год и опре�
делить перечень вопросов,
обязательных для рассмот�
рения в ходе заседаний.

 Лариса НИКОЛАЕВА.

20 ноября специалиста�
ми республиканского нар�
кологического диспансера
и республиканской инфек�
ционной клинической боль�

Коротко ницы и центра по профилак�
тике и борьбе со СПИДом в
Усть�Джегутинском районе
на базе гимназии № 6 про�
веден обучающий семинар
«Равный обучает равного»,
посвящённый профилакти�
ке ВИЧ/СПИД и наркомании
в молодёжной среде. Бесе�

да с молодежными лидера�
ми района прошла в форма�
те вопросов и ответов, уча�
щиеся принимали активное
участие в обсуждении под�
нятых проблем. А волонтё�
рами было подготовлено к
семинару музыкальное вы�
ступление.

Прикосновение
к судьбе

«МИЛЛИОНЫ»
Зуры
Растовой
Зуры
Растовой

ком, через Адыге�Хабль,
преодолевая путь в тридцать
пять километров...

А в 16 лет Зура пришла
учительствовать в родную
Старо�Кувинскую школу. Ей
сразу дали четвертый класс,
от которого только что отка�
залась учительница. «Не�
сносные» четвероклассники
были чуть�чуть моложе
Зуры. Но это не испугало
юную выпускницу педучили�
ща. И сегодня она готова
часами рассказывать о сво�
их «первых детях», которых
полюбила тогда всем серд�

цем. Дети ответили ей вза�
имностью...

Собственно, нелюбимых
детей у Зуры Бекировны за
все 54 года работы в Старо�
Кувинской школе (15 выпус�
ков!) никогда не было! Она
вкладывала в них столько
душевных сил, что до сих пор
каждого помнит поименно.
Мальчишки и девчонки, чув�
ствовавшие в строгой, но
справедливой учительнице
любовь и заботу, обожали
ее. А родители мечтали, что�
бы их чадо попало в первый
класс именно к Зуре Беки�
ровне, потому что знали:
отстающих учеников у нее
нет, она любого научит чи�
тать, писать, решать задачи.
И, к слову, на родительских
собраниях эта учительница
никогда не ругала детей.

� А зачем? � говорит Зура
Бекировна. � Зачем кого�то
унижать, обижать? Если у
меня были какие�то вопро�
сы по тем или иным учени�
кам, я их обсуждала наеди�
не с их родителями...

Для нее никогда не было
мелочей, потому что она
всегда считала, что учитель
� это не просто преподава�
тель, но и воспитатель. И
воспитывала детей даже
своим внешним обликом.
Стройная, подтянутая, она
неизменно одевалась стро�
го и лаконично: белый верх,
темный низ. И когда однаж�
ды кто�то из учителей спро�
сил, неужели ей не хочется
одеться нарядно, к примеру
в цветастое платье, Зура
Бекировна ответила:

� Если дети будут отвле�
каться на мое платье, цветы
считать, они не успеют ус�
воить урок...

� Мама и дома всегда
одевалась просто: тот же
светлый верх, темный низ, �
рассказывает ее дочь Ма�
рия. � И обязательно белый
передник, причем не абы
какой, а накрахмаленный.
Мама всегда во всем люби�
ла порядок.

В доме � чистота и уют,
на огороде � ни одной лиш�
ней травинки, в коровнике (а
корову она доила всегда
лично сама) � также порядок.
И это при том что дома де�
тей � мал мала меньше...

Замуж Зура вышла рано
� в 1947�м. Давний поклон�
ник украл ее и привез к себе
домой, вот она и осталась.
Родилась дочка Мария. Од�
нако совместная жизнь мо�
лодой пары не заладилась...

Вместе с дочкой Зура вер�
нулась к маме. А потом в ее
жизни появился Давлет Ра�
стов. Участник войны, до�
шедший до Берлина, вер�
нувшийся с фронта с меда�
лями и орденами на груди,
он покорил сердце Зуры и
стал ее «второй половинкой»
на всю оставшуюся жизнь.
Человек удивительно доб�
рой души Давлет Азамат�
Гиреевич стал не только за�
мечательным мужем для
Зуры, но и настоящим лю�
бящим отцом для Марии. А
вскоре семья Растовых на�

чала расти. Нателла, Рауф,
Роза, Рамазан, Радима, Ма�
рина, Мурат, Казбек � рож�
дение каждого ребенка
было большой радостью. Но
и забот, трудностей прибав�
лялось...

Как ни крутилась Зура
Бекировна все успеть, за
всем уследить, не все, увы,
в наших силах. Пережив
смерть двухлетней Нателлы
(когда девочка затемперату�
рила, фельдшер успокаива�
ла: «Это зубки лезут», а у
малышки развилась пневмо�
ния...), с незаживающей ра�
ной в сердце она стала еще
более внимательна к мело�
чам. И, кажется, все дети
были под ее надежным кры�
лом. Да, она была строга,
она не зацеловывала их,
никогда не сюсюкала с ними.
Приласкаешь одного � дру�
гие обидятся: «Нас любят
меньше». Она старалась ни�
кого не выделять, потому что
каждый ей был дорог. И каж�
дого могла наказать, если
провинился. Каждый был со
своим характером. Да еще с
каким!

Вот старшенькая, Мария.
Наказала Зура Бекировна
дочку в первом классе за то,
что та в школе ее мамой
называет, так Мария ее с тех
пор только Зурой Бекиров�
ной и зовет, хотя прошло уже
сколько лет... И ведь любит
Мария маму очень сильно.
Неслучайно, оканчивая в
Черкесске музучилище, на
госэкзамен выучила с орке�
стром «Полонез» Огинского
� любимое мамино произве�
дение. Мама, услышав его,
сидела в зале и... плакала.

А Мурат... Взял и подло�
жил в портфель учительни�
це, которую дети в школе не
любили, ужа. Выискался за�
щитник справедливости...

Шуму было... Товарищ Мура�
та на себя вину взял, но Зуру
Бекировну разве прове�
дешь. Все она узнала � глядя
ей в глаза, никто в школе не
мог солгать. Мальчику тому
спасибо сказала, а Мурата
наказала � если уж сделал
такое, имей смелость за это
отвечать.

И так день за днем, день
за днем... Радости, огорче�
ния, домашние хлопоты,
школьные проблемы... К
тому же Растовы затеялись
дом строить. Давлет, рабо�
тавший директором масло�

сырзавода в Эрсаконе, был
честным, порядочным чело�
веком, потому из маленько�
го саманного домика в но�
вый большой кирпичный
дом семья переехала толь�
ко через десять лет после
начала строительства...

Гром грянул, когда его
никто не ждал, в 1980�м. В
результате несчастного слу�
чая погиб младшенький,
Казбек. Ему было всего три�
надцать лет...

Как выдержало новую
потерю сердце матери,
трудно сказать. Никому не
измерить этой боли, и не
дай Бог кому�то изведать
подобное...

А жизнь продолжалась...
Повырастали, вылетели из
родительского гнезда дети.
Мария после окончания му�
зучилища посвятила жизнь
работе в сфере культуры.
Рауф, окончив с отличием
медучилище и получив выс�
шее философское и юриди�
ческое образование, живет
и работает в Санкт�Петер�
бурге. Роза по окончании
Ставропольского культпрос�
ветучилища работала худру�
ком в Старо�Кувинском ДК.
К сожалению, ее не стало в
тридцать шесть лет � оста�
новилось сердце... Рамазан,
отучившись в автодорожном
техникуме, работал на заво�
де РТИ. Радима пошла по
стопам матери � окончив
педучилище в Черкесске,
трудится до сих пор учите�
лем начальных классов в
СОШ а. Псаучье�Дахе. Ма�
рина, выпускница Пятигор�
ского института иностран�
ных языков, некоторое вре�
мя преподавала немецкий
язык в училище в г. Гусеве,
затем стала частным пред�
принимателем. Мурат также
окончил автодорожный тех�

никум, сейчас занят в стро�
ительном бизнесе в Санкт�
Петербурге.

Все дети Зуры Бекиров�
ны стали достойными людь�
ми и очень дружны между
собой: и в радости, и в горе
они всегда вместе, помога�
ют друг другу в любых жиз�
ненных ситуациях. Все обза�
велись семьями. Жаль, нет
уже сегодня Давлета Аза�
мат�Гиреевича. Он бы радо�
вался вместе со своей Зу�
рой одиннадцати внукам,
десяти правнукам. «В фев�
рале, � говорит Зура Беки�
ровна � на свет должен по�
явиться одиннадцатый прав�
нук � внук Мурата».

� Раньше, � смеется Ма�
рия, � перед сном мама все�
гда нас считала. Чтобы убе�
диться, что все дома, все в
порядке. Теперь у нее � це�
лый список: кто где из вну�
ков и правнуков...

И этот список у нее в
шкафу, куда кому�либо еще
залезать строго запрещено.
В этом шкафу вся жизнь
Зуры Бекировны � альбомы
с фотографиями, папки с
многочисленными почетны�
ми грамотами, шкатулка с
наградами, любимые книги�
словари с потертыми стра�
ницами, Коран, который она
прочитала уже более десят�
ка раз (выйдя на заслужен�
ный отдых, Зура Бекировна
изучила арабский язык и
читает Коран как на арабс�
ком, так и на русском).

В свои девяносто эта
удивительная женщина лег�
ко разгадывает кроссворды,
может сыграть на нацио�
нальной гармонике (сама
научилась), управлялась бы
и на кухне, если бы дети и
внуки позволяли. Она ведь
всегда вкусно готовила, осо�
бенно либжу с пастой. 25
минут � и блюдо готово! А
еще она очень скучает по
Старо�Кувинску, откуда по
настоянию детей переехала
в начале двухтысячных в
Черкесск. Здесь, в городе,
вроде бы все удобства, но
все � чужое. И помидоры
пахнут не так, и огурцы, и нет
тех яблонь «белый налив», с
которых они раздавали лю�
дям яблоки ведрами.

Именно раздавали. Я не
оговорилась. Потому что
раздавать Зура Бекировна �
мастер. Она всегда любила
накрывать для гостей щед�
рые столы, дарить людям
разные вещи. Да что там
вещи, если она душу по кру�
пицам раздавала людям!

Как же быстро летят го�
ды... Зура Бекировна задум�
чиво смотрит вдаль. Что ей
видится в эти мгновения?
Просторный дом в Старо�
Кувинске, наполненный род�
ными детскими голосами?
Школа под горой, которой
она жила более полувека? А
может, бескрайние поля, на
которых она спозаранку
пропалывала свеклу (прак�
тически все учителя в те
времена брали и обрабаты�
вали в местном хозяйстве по
2�3 гектара, а в характере
Зуры Бекировны � не отста�
вать!), чтобы затем еще ус�
петь дать детям интересные
уроки? А может, собствен�
ный огород, на котором что
только не росло, и детвора,
чтобы приучалась к труду,
пропалывала рядки в соот�
ветствии со своим возрас�
том: первокласснику � один
рядок, второкласснику �
два?..

Да, вырастить, воспитать
детей � большой труд. Но
она, говорит Зура Бекиров�
на, не уставала. Дети � это
ведь такое счастье!

Татьяна ИВАНОВА.
Фото автора.
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ФОРУМ прошел под ло�
зунгом «Территория един�
ства». Его работа была ори�
ентирована на объединение
на одной площадке пред�
ставителей интеллектуаль�
ной и активной молодежи,
заинтересованной в реше�
нии актуальных проблем в
области межкультурного и
межэтнического взаимо�
действия методами публич�
ной дипломатии. Перед уча�
стниками семинара высту�
пали политологи, юристы,
руководители обществен�
ных организаций.

В рамках форума обсуж�
дались такие темы, как роль
черкесской диаспоры в раз�
витии международных отно�
шений Ближнего Востока с
Россией, опыт и методы
социальной адаптации ре�
патриантов в российской
среде, проблема сохране�
ния языка и национальной
культуры, формы и методы
противодействия экстре�
мизму. Участники форума
подняли острый вопрос о
необходимости очищения
Интернета от деструктив�
ной социально опасной ин�
формации.

Депутат Народного Со�

КАК И ДРУГИЕ меропри�
ятия РОО «Къарачай Алан
Халкъ», форум проводился
при активной поддержке
Министерства КЧР по делам
национальностей, массовым
коммуникациям и печати.

В работе круглого стола
приняли участие председа�
тель РОО «Къарачай Алан
Халкъ» Руслан Хабов, и. о.
министра КЧР по делам на�
циональностей, массовым
коммуникациям и печати
Ислам Хубиев, представите�
ли Министерства образова�
ния и науки КЧР, нацио�
нальных организаций, объе�
динений и движений рес�
публики, депутаты Парла�
мента КЧР, представители
научной элиты республики.

И хотя изначально речь
шла о проблемах карачаев�
ского языка, эта тема оказа�
лась актуальной и злобод�
невной для всех народов
республики. В своем обра�
щении к собравшимся Ис�
лам Хубиев отметил, что
общественные организации
много делают для сохране�
ния самобытной культуры

«Межкультурный диалог» � под таким названием
в пос. Романтик курорта «Архыз» прошёл межреги�
ональный научно�практический молодежный форум,
в котором приняли участие молодые активисты –
студенты из субъектов СКФО. Организаторами фо�
рума выступили Северо�Кавказский институт – фи�
лиал РАНХиГС и Министерство КЧР по делам наци�
ональностей, массовым коммуникациям и печати.

В ТЕЧЕНИЕ трёх дней ве�
дущие эксперты СКФО,
РАНХиГС проводили для мо�
лодёжи мастер�классы,
тренинги, интеллектуаль�
ные игры, круглый стол и
спортивные состязания.

«Социальное здоровье
молодежи � залог успешно�
сти государства, � проком�

ДИАЛОГ КУЛЬТУР 
ПУТЬ К СОГЛАСИЮ
ДИАЛОГ КУЛЬТУР 
ПУТЬ К СОГЛАСИЮ
ДИАЛОГ КУЛЬТУР 
ПУТЬ К СОГЛАСИЮ

ментировал исполняющий
обязанности министра КЧР
по делам национальностей,
массовым коммуникациям
и печати Ислам Хубиев. �
Для нас важно, чтобы в рам�
ках форума молодые акти�
висты обменялись опытом,
научились общаться с экс�
пертами по вопросам меж�
национальных отношений,
получили квалифицирован�
ные ответы. Немаловажно
научить молодежь методам

противодействия экстре�
мизму. Эффективным спо�
собом противостояния не�
гативному влиянию являет�
ся изучение культуры и тра�
диций проживающих рядом
народов».

Модератор мероприя�
тия директор Северо�Кав�
казского института РАН�
ХиГС, член Общественной
палаты РФ Азамат Тлисов
подчеркнул, что форум яв�
ляется рабочей площадкой
для разработки проектных
идей, которые могут лечь в
основу реальных проектов и
программ развития регио�
на.

В рамках подиумной
дискуссии «Диалог культур
и развитие сотрудничества»
и круглого стола «Межнаци�
ональное согласие в поли�
культурном регионе» были
затронуты важные вопросы
межкультурного и межкон�
фессионального сотрудни�
чества молодых активистов
региона, формирования
нетерпимости к проявлени�
ям экстремизма и ксенофо�
бии в молодежной среде.

В ходе дискуссии руко�
водитель центра Института
социально�политических
исследований Федераль�
ного научно�исследова�
тельского социологическо�
го центра РАН Юлия Зубок
говорила о расширении
пространства самореали�
зации молодежи и вызовах,

с которыми молодые граж�
дане сталкиваются в усло�
виях неопределенности.
«Мы живем в условиях ин�
тенсивно меняющейся со�
циальной реальности, по�
этому нам крайне необхо�
димо разумное сочетание
опыта прошлого и реалий
настоящего. Вы � поколе�
ние, формирующее уни�
кальные социальные синте�
зы», � обратилась эксперт к
молодым участникам фору�
ма.

Директор Ресурсного
центра поддержки СО НКО,
добровольчества и граж�
данских инициатив РСО�
Алания Алан Габисов акцен�
тировал внимание участни�
ков на роли некоммерчес�
ких организаций, назвав их
важнейшим ресурсом в ре�
ализации принципа обще�
ственно�государственного
партнерства. «На Северном
Кавказе они сохраняют ре�
сурс уникальности и ценно�
стей кавказского братства.
Считаю, что северокавказ�
ским субъектам не хватает
более тесного взаимодей�

ствия», � отметил А. Габи�
сов.

Об основных проблем�
ных факторах северокав�
казского региона говорил
директор научно�исследо�
вательской лаборатории
(Центр региональных ис�
следований и урбанистики)
РАНХиГС Константин Казе�
нин. По его мнению, сильна
историческая память наро�
дов, судьба которых, по
большей части, трагична, и
есть определенные силы,
придающие этническую ок�
раску событиям в интересах
радикальных структур. Кон�
стантин Казенин указал на
положительную роль наци�
онально�культурных общин

в формировании и реализа�
ции национальной полити�
ки.

На площадке форума
прошли мастер�классы от
экспертов Северо�Кавказс�
кого института РАНХиГС –
заместителя директора,
доктора экономических
наук, профессора Натальи
Киселевой и доцента ка�
федры государственного
муниципального управле�
ния и права, кандидата по�
литических наук Екатерины
Агеевой.

«Этнические конфликты
трудно разрешимы, но ими
можно управлять, � выска�
зала экспертное мнение
Екатерина Агеева. � Снизить
степень радикализации и не
позволить конфликтоген�
ным факторам превратить�
ся в конфликтные может
общественно полезная де�
ятельность, направленная
на решение проблем мест�
ных сообществ, доброволь�
чество, взаимопомощь». По
мнению эксперта, логика
мирного межкультурного
взаимодействия зависит от

знания друг друга, готовно�
сти к общению и заинтере�
сованности, уважения, что в
результате формирует ат�
мосферу взаимного дове�
рия и понимания.

«Традиционно сложи�
лось, что развитие террито�
рий обычно делегируется
органам власти, и вопрос о
том, насколько комфортно
проживать на территории,
задается представителям
власти, � рассказала Ната�
лья Киселева. � Считается,
что заботиться о развитии
территорий должны госу�
дарство и муниципальная
власть. На форуме мы с
ребятами попытались по�
дойти к этому вопросу с

другой позиции. А именно:
развитие территорий зави�
сит от местного сообщества
и молодых, инициативных
людей, которые на этой тер�
ритории проживают. Сейчас
для активного включения
молодёжи, местных сооб�
ществ в развитие террито�
рий в нашей стране и в ре�
гионе созданы все предпо�
сылки. Функционируют про�
граммы поддержки местных
инициатив, целый ряд фон�
дов для реализации проек�
тов. В рамках развития тер�
риторий мы с ребятами по�
пытались обозначить клю�
чевые проблемы региона и
предложить проектные
идеи по их решению. При�
чём проектные идеи с по�
зиции личного участия всех
участников форума в дан�
ных проектах. Выявили клю�
чевые проблемы, волную�
щие молодёжь. Мы ограни�
чились теми проблемами,
на которые ребята могут
сами влиять. Среди них:
отсутствие досуговых цент�
ров развития молодёжи,
проблема загрязнения на�
селенных пунктов. Поэтому
в рамках форума ребята
разработали проекты и
предложили пути решения
проблем».

В последний день рабо�
ты форума состоялась за�
щита командных проектов.
Презентовали проектные
решения, направленные на
повышение поведенческой
культуры, популяризацию
национальных языков, бла�
гоустройство городских
территорий и организацию
досуга молодежи малых го�
родов и сельских поселе�
ний.

На итоговую защиту
было представлено 10 про�
ектов, среди которых побе�
ду одержала команда
«ProКультура» Северо�Кав�

казского института РАН�
ХиГС, представившая про�
ект, направленный на повы�
шение культуры поведения
молодежи в сети Интернет.

� В Интернете увеличил�
ся контент, который имеет
негативный и даже агрес�
сивный характер. За два дня
мы постарались разрабо�
тать проектное решение,
которое позволит миними�
зировать данную проблему,
� рассказал капитан коман�
ды�победительницы Ислам
Ахциев. � В итоге мы разра�
ботали комплекс меропри�
ятий, в которых будут за�
действованы образователь�
ные учреждения, семьи,
органы власти и сообще�
ства общественного конт�
роля в сети. Такой интегра�
ционный подход и коорди�
нация усилий всех субъек�
тов позволят достичь эф�
фективности в данном воп�
росе.

� Мы живём на Северном
Кавказе � многонациональ�
ном регионе и должны об�
щаться друг с другом, все�
гда сотрудничать. Форум
«Межкультурный диалог»
дал толчок ещё больше
сплотиться, � поделилась
своим мнением участница
форума Кристина Бабаян. �
Я всегда принимаю актив�
ное участие в различных
форумах. По моему мне�
нию, каждому участнику
этот проект даст опыт, но�
вые знания и знакомства.
Приятно и очень познава�
тельно пообщаться с экс�
пертами. Написание проек�
тов – это всегда что�то ин�
тересное. Наша команда
разрабатывала тематику,
связанную с национальным
языком. Сейчас наблюдает�
ся тенденция сокращения
населения, которое владе�
ет своим родным нацио�
нальным языком. Целевая
аудитория нашего проекта
– школьники с 1 по 9 класс.
Наше предложение – на ба�
зе школ создать языковые
кружки, где можно будет
общаться с носителями
языка, которые помогут де�
тям в этом направлении
развиваться, поддерживать
интерес к родной культуре
� культуре своего народа.
Не зная своего националь�
ного языка, мы теряем важ�
ную часть культуры. Поэто�
му мы выбрали эту пробле�
му и попытались найти путь
её решения.

Студент Астемир Кура�
шинов не первый раз при�
нимает участие в форумах,
но проектной деятельнос�
тью занимается впервые.

� Было очень интересно
понаблюдать за проектами
других участников форума,
� сказал Астемир Кураши�
нов. � Мне очень понравил�
ся проект ребят из КЧР,
который направлен на очи�
щение городской среды,
утилизацию мусора, чтобы
не образовывалось свалок
и это не вредило окружаю�
щей среде. Это очень акту�
альная тема, потому что
мусор � он всегда есть, и
нужно от него избавляться.
Загрязнение окружающей
среды и культура людей –
это взаимосвязанные вещи.
К сожалению, некоторым
молодым людям не хватает
силы воли, чтобы просто
донести бумажку до урны…
В рамках форума на эту
проблему было обращено
внимание молодёжи СКФО.

Завершился форум кон�
цертной программой, цере�
монией награждения побе�
дителей и вручением серти�
фикатов.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

В Теберде 8�10 ноября проходил форум черке�
сов России и зарубежной адыгской диаспоры

«Черкесы будущего». В работе форума приняли
участие свыше 60 представителей молодежи из Ка�
рачаево�Черкесии, Кабардино�Балкарии, Адыгеи,
Северной Осетии, Краснодарского края, а также
студенты из Иордании, Сирии, Турции, обучающи�
еся в вузах СКФО. Форум был организован межре�
гиональной общественной организацией содей�
ствия сохранению и развитию самобытности чер�
кесского народа «Адыге Хасэ» (Молодежный чер�
кесский парламент) при финансовой поддержке
Министерства КЧР по делам национальностей,
массовым коммуникациям и печати.

СОЗДАВАЯ
ТЕРРИТОРИЮ
ЕДИНСТВА

брания КЧР, руководитель
республиканской обще�
ственной организации
«Адыге Хасэ» Али Асланов
отметил, что выбранный
формат мероприятия, где
семинары, дискуссии и от�
крытые диалоги сочетались
с культурно�развлекатель�
ными программами и экс�
курсиями, не только помо�
гал продуктивному обсуж�
дению важных проблем, но
и способствовал установле�
нию межличностных контак�
тов молодежи из разных
стран и регионов, духовно�
му развитию, расширению
связей в сфере образова�
ния и культуры.

Красота нашей респуб�
лики удивила гостей. Пред�
ставитель Адыгеи молодеж�
ный лидер Айдамир Тлехуч
признался:

� В ваших краях я впер�
вые, и нас покорила Тебер�
да своей первозданной ти�
шиной и особым микрокли�
матом, который бывает в
горах. Побывали мы и в
Домбае, поднялись на ка�
натной дороге в дивные
места, где застревают обла�
ка, � такое выражение на
адыгском языке передает�

ся одним словом – «оштен».
Гора с таким названием есть
у нас в Адыгее. Форум на�
целил нас на консолидацию
во имя сохранения языка,
культуры, традиций, реше�
ния актуальных проблем в
области межэтнических от�
ношений.

На форуме я познакоми�
лась с представителями
креативного молодого по�
коления, за которыми, не�
сомненно, большое буду�
щее.

Алина Мамбетова из
аула Инжич�Чукун, студент�
ка СКГА, считает, что узнала
много нового об обычаях и
традициях адыгских наро�
дов.

� Мы разные, но мы вет�
ви одного дерева, � отмети�
ла Алина, � очень важно со�
хранить наш язык и культу�
ру. И если народ сохранит
свое единство, останется
верен заветам предков –
Адыгэ хабзэ, у него будет
будущее.

А вот что сказал Асхад
Кунов, учащийся 11 класса
СОШ №17 г. Моздока:

� На этом форуме я уви�
дел много активных моло�
дых людей, которым небез�
различна судьба культурно�
го наследия своего народа,
взаимоотношения с диас�
порами и другими народа�
ми. Спасибо организаторам
за интересные экскурсии в
уникальный Тебердинский
заповедник и сказочный
Домбай. Такие форумы
сближают и дают осознать,
что молодежь – это будущее
великой России, где каждый
народ по�своему уникален и
составляет главное богат�
ство страны. А еще они по�
могают направить энергию
молодежи в нужное русло.

В завершение форума
была принята резолюция, в
которой были обозначены
основные направления
предстоящей работы.

Завершился форум тра�
диционным адыгским джэ�
гу – народными танцами,
где в хороводе величе�
ственной кафы кружилась
молодежь.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

СОХРАНИТЬ ЯЗЫК 
СОХРАНИТЬ МИР!

НА ДНЯХ в Общественной палате КЧР состоялся
круглый стол на тему «Сохранение языка, исто�

рии, традиций и быта карачаевского народа». Ме�
роприятие было организовано региональной обще�
ственной организацией по содействию защите прав
и законных интересов карачаевского народа «Къа�
рачай Алан Халкъ». Круглый стол стал продолжени�
ем прошедшего недавно форума, посвященного со�
хранению языка, истории, традиций и быта карача�
евского народа, укреплению единства и межнаци�
онального согласия в КЧР.

каждого народа.
В качестве примера он

привел фестиваль «Покро�
ва», направленный на сохра�
нение культуры и традиций
русского народа, фестиваль
«Джилтин», посвященный
истории, обычаям и культу�
ре карачаево�балкарского
народа, который успешно
проводится во всех районах
и с участием представите�
лей всех народов.

Выступивший с обраще�
нием Руслан Хабов отметил,
что на территории Карачае�
во�Черкесии проживают
представители 94 народно�
стей. Все они проживают в
мире и согласии, а языком
общения является русский,
которым владеет почти 100%
населения. Однако, к сожа�
лению, недостаточное обще�
ние на своем родном языке
приводит к тому, что многие
люди, особенно молодежь,
забывают родную речь.

Эта проблема актуальна
для всех народов республи�
ки, в том числе и для рус�
ского. Как отметил в своем
выступлении председатель

президиума Карачаево�Чер�
кесского регионального
движения «Русь» Евгений
Жедяев, русский язык се�
годня также страдает от
большого количества искус�
ственно введенных иност�
ранных слов, и молодежь
активно использует эти сло�
ва, не зная их аналогов в
русском языке.

«Мы все окажемся на
грани исчезновения, если
исчезнет язык», � так начал
свой доклад о гармонизации
межнациональных отноше�
ний зампредседателя «Къа�
рачай Алан Халкъ» Сулейман
Боташев. В своем выступле�
нии он также подчеркнул
значимость созданного в
республике межнациональ�
ного совета, в который вош�
ли представители наиболее
крупных народов и диаспор.

Общий итог круглого сто�
ла озвучил Руслан Хабов.

� Мы обязаны воспитать
достойное поколение, кото�
рое не только уважало бы и
ценило свою историю и
культуру, но и дорожило
добрососедскими отноше�
ниями, � сказал он. � Только
зная и ценя свой уникальный
родной язык, можно оценить
уникальность другого языка
и другой культуры. Для это�
го мы и собрались сегодня �
чтобы, сохраняя свой этнос,
общаться и дружить со все�
ми народами. Собственно, в
этом и есть весь великий
смысл человеческого бытия.

Как говорится, ни приба�
вить, ни убавить.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

НА ВЕРНИСАЖ поздра�
вить художника с юбилеем и
открытием выставки собра�
лись коллеги, друзья, быв�
шие ученики, студенты и
преподаватели университе�
та. Выступавшие говорили о
таланте Халиса Атаева, его
способности видеть красо�
ту во всём, о его тонком ху�
дожественном зрении, уме�
нии передавать чувства в
своих произведениях. А еще
рассказывали о замечатель�
ных человеческих качествах
Халиса Магомедовича: доб�
роте, скромности, отзывчи�
вости, бескорыстности.

КороткоКурьер муз

К ЮБИЛЕЮ ХУДОЖНИКА
В КЧГУ имени У. Д. Алиева состоялось открытие пер�

сональной выставки члена Союза художников Рос�
сии, международной ассоциации изобразительных ис�
кусств – АИАП ЮНЕСКО, международной ассоциации
«Союз дизайнеров», председателя правления Карача�
ево�Черкесского отделения ВТОО «Союз художников
России» Халиса Атаева, посвященная 70�летнему юби�
лею художника. Халис Магомедович � выпускник КЧГУ
(КГПИ) и многие годы трудился в вузе преподавате�
лем, передавая своё мастерство студентам.

Многие преподаватели
ИКИ вспоминали свои сту�
денческие годы, в которые
им посчастливилось быть
учениками Халиса Атаева.

Мероприятие продолжи�
лось экскурсией по выстав�
ке, которую провёл сам Ха�
лис Магомедович, расска�
зывая историю и раскрывая
приёмы создания каждой
представленной картины.

Выставка продлится до
20 декабря.

Ф. ТОКОВА,
руководитель

службы СМИ КЧГУ
им. У. Д. Алиева.

На VIII Санкт�Петербур�
гском международном куль�
турном форуме Музей Побе�
ды дал старт новому проек�
ту � добровольной сертифи�
кации школьных музеев.
Стать его участниками могут
и школьные музеи Карачае�
во�Черкесской Республики.
Программа «Школьный му�
зей Победы» призвана со�
здать единое музейное ин�
формационное простран�
ство. Ее участникам ока�
жут научно�методическую,
организационную, эксперт�
но�аналитическую помощь.
Партнеры проекта также бу�
дут обмениваться лучшими
практиками в области му�
зейной педагогики и в со�
здании уникальных экспози�
ций и интерактивных форм
работы с учащимися.

Ценный подарок пере�
дал республиканскому кол�
леджу культуры и искусств
им. А. А. Даурова компози�
тор Салим Крымский. Это
ноты сочинений, написан�
ных Салимом Манусовичем
в пору его работы в Черкес�
ском музыкальном училище.

В их числе: вокальные цик�
лы на стихи А. Пушкина и М.
Лермонтова, два вокальных
цикла на стихи поэтов Се�
верного Кавказа и редкое
издание клавира первой на�
циональной оперы «После�
дний изгнанник» на либрет�
то Х. Байрамуковой. Кол�
ледж выразил благодар�
ность за помощь в передаче
нот ответственному секре�
тарю Союза композиторов
РФ П. Левадному, препода�
вателю отделения теории
музыки Ставропольского
краевого музыкального кол�
леджа им. В.И. Сафонова О.
Герасимовой и заведующей
отделением хорового дири�
жирования СКМК Г. Мамали�
евой.

В Усть�Джегутинской
центральной районной биб�
лиотеке в рамках реализа�
ции плана мероприятий,
посвященных 350�летию со
дня рождения Петра I, про�
веден литературно�истори�
ческий час «Великий царь и
реформатор Петр I». В ходе
показа электронной презен�
тации сотрудники библиоте�
ки рассказали школьникам
об интересных фактах из
жизни императора, о том,

какие государственные пре�
образования произошли в
период его правления, а так�
же о военных походах и по�
бедах русской армии под ко�
мандованием Петра I. Еще
интересней мероприятие
сделала викторина по исто�
рии России. А в заключение
часа ребята ознакомились с
литературой, представлен�
ной на книжной выставке
«Великий государь велико�
го государства».

В рамках празднования
Всемирного дня ребенка
сотрудники правовых под�
разделений Управления
Росгвардии по КЧР побыва�
ли в республиканском детс�
ком доме для детей�сирот и
детей, оставшихся без попе�
чения родителей. Они рас�
сказали ребятам об их пра�
вах и обязанностях, закреп�
ленных в Конституции Рос�
сийской Федерации, а так�
же разъяснили, с какого воз�
раста наступает админист�
ративная и уголовная ответ�
ственность за совершение
правонарушений и преступ�
лений. Помимо интересно�
го занятия юристы подгото�
вили увлекательную викто�
рину.
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Нотариальное сообщество Карачаево�Черкесской Респуб�
лики выражает глубокое соболезнование Кипкеевой Кулине
Ахматовне, президенту Нотариальной палаты Карачаево�Чер�
кесской Республики по поводу смерти

матери.
Глубоко скорбим и разделяем с вами горечь утраты.

Семьи Кубановых,
Шурдумовых.

Спасибо тебе, родная,
что ты есть в наших судьбах!

Здоровья тебе, активного долго�
летия в кругу любимых и любящих
людей. Пусть книга твоей жизни
ещё долгие годы пишется твоей
рукой � рукой красивой, доброй,
 искренней и щедрой на любовь
    ЖЕНЩИНЫ!

От всей души

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Людмилу Михайловну
МУКАЕВУ

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 42 (310) от 26.11.2019 г.

опубликованы:
Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�

нам № 52 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 г. № 111 «Об
установлении тарифов на водоотведение для потребителей ООО
«ХАБЕЗСКИЙ ВОДОКАНАЛ» на 2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 53 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 года № 110 «Об
утверждении производственной программы ООО «ХАБЕЗСКИЙ
ВОДОКАНАЛ» в сфере водоотведения на 2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 54 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 г. № 103 «Об
установлении тарифов на питьевую воду (питьевое водоснаб�
жение) и водоотведение для потребителей Специальной астро�
физической обсерватории Российской академии наук на 2019�
2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 55 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления  Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 года № 104 «Об
утверждении производственной программы Специальной аст�
рофизической обсерватории Российской академии наук в сфе�
ре водоснабжения и водоотведения на 2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 56 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 29 ноября 2018 г. № 126 «Об
установлении тарифов на питьевую воду (питьевое водоснаб�
жение) и водоотведение для потребителей ООО «Домбайский
Водоканал» на 2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 57 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 29 ноября 2018 года № 128 «Об
утверждении производственной программы ООО «Домбайский
Водоканал» в сфере водоснабжения и водоотведения на 2019�
2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 58 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 26.10.2017  № 70 «Об установ�
лении  тарифов на услуги по обработке твердых коммунальных
отходов, оказываемые потребителям ООО «Святобор» на 2018�
2020 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 59 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 26.10.2017 № 69  «Об утвер�
ждении производственной программы ООО  «Святобор» в сфере
обработки твердых коммунальных отходов  на 2018�2020 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 60 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 г. № 106 «Об
установлении тарифов на питьевую воду (питьевое водоснаб�
жение) и водоотведение для потребителей МУП «УК ЖКХ Зе�
ленчукского района» на 2019�2023 годы»;

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 61 от 15 ноября 2019 г. «О внесении изменения в по�
становление Главного управления Карачаево�Черкесской Рес�
публики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 года № 107 «Об
утверждении производственной программы  МУП «УК ЖКХ
Зеленчукского района» в сфере водоснабжения и водоотведе�
ния на 2019�2023 годы».

Постановление Главного управления КЧР по тарифам и це�
нам № 62 от 19 ноября 2019 г. «Об утверждении тарифов на
услуги по перевозке пассажиров железнодорожным транспор�
том в пригородном сообщении по Карачаево�Черкесской Рес�
публике, оказываемые АО  «Северо�Кавказская пригородная
пассажирская компания» на 2020 год».

Доклад Уполномоченного по правам человека в Карачаево�
Черкесской Республике.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8 (878�2) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) вы�
полняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:54�
98, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинс�
кий район, СПК «Кубанский», поле №65 (пашня), поле № 49
(пашня). Заказчиком работ по подготовке  проектов межева�
ния земельных участков является  Дотдуева Сония Сапарби�
евна (с. Важное, ул. Степная, 31, тел: 8 (938) 035�17�10). С
проектами межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения, допол�
нения, предложения по доработке проектов межевания земель�
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Филиал АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттес�
тата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:369000
г. Черкесск пр. Ленина,№2, тел. 8 (878 2) 26 13 15, факс.(8 878
2)26 13 15, e�mail:kchr@rosinv.ru выполняет следующие када�
стровые работы: 1) по образованию земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собствен�
ности на земельный участок с кадастровыми номерами:
09:01:0000000:3169; 3417; НЕТ в ГКН, расположенные по ад�
ресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им Х.Кумукова, поле
№4з, (3 доли по 0,3 га, на каждую долю, залежи). РФ, КЧР,
Ногайский район, СПК им Х.Кумукова, поле №3п, (3 доли по
0,5 га, на каждую долю, пастбище). Заказчик кадастровых
работ Кумратов Хусин Муратович. 09:02:0000000:6791, распо�
ложенные по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Хо�
лоднородниковский, поле №27 (0,73 га – сенокос); РФ, КЧР,
Прикубанский район, СПК Холоднородниковский, поле №27
(2,08 – пастбище). Заказчик кадастровых работ Чагаров Юсуф
Азретович. 09:02:0030401:219, расположенные по адресу: РФ,
КЧР, Прикубанский район, с.Дружба, СХА колхоз�премрепро�
дуктор Кубань (2 доли по 1,02 га, на каждую долю – пастбище);
09:02:0030401:53, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Прику�
банский район, с.Дружба, СХА колхоз�премрепродуктор Ку�
бань (2 доли по 2,7 га,  на каждую долю – пашня);
09:02:0030401:52, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Прику�
банский район, с.Дружба, СХА колхоз�премрепродуктор Ку�
бань (2 доли по 0,17 га, на каждую долю – сенокос). Заказчик
кадастровых работ Салпагаров Ханафи Далхатович.

09:02:0000000:3820, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Прикубанский район, СПК Мичуринский, поле №87, участок
№70 (3,9 га – пашня); РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
Мичуринский, поле №97, участок №13 (1,25 га – сенокос); РФ,
КЧР, Прикубанский район, СПК Мичуринский, поле №115,
участок №53 (0,95 га – пастбище). Заказчик кадастровых работ
Текеев Руслан Таубиевич.

2) по исправлению ранее допущенной реестровой ошибки
в местоположении границ земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:06:0010403:2360, 09:06:0010403:2361, располо�
женных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторо�
жевая, поле №53.Заказчик кадастровых работ Кииков Роман
Айтекович. 09:02:0060601:198, земельный участок фактически
расположен по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
Мичуринский, поле 101, участок 51. 09:02:0011001:99, земель�
ный участок фактически расположен по адресу: РФ, КЧР, При�
кубанский район, СПК Мичуринский, поле 101, участок 53.
Заказчик кадастровых работ Текеев Руслан Таубиевич.
09:05:0010301:1054, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Уруп�
ский район, СПК Уруп, поле №7с. Заказчик кадастровых работ
Мамчуев Мугамет Зулкарнаевич.

3) по уточнению месторасположения границ в отношении
земельного участка с кадастровым номером: 09:08:0180103:586
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский рай�
он, с.Учкекен, ул.Заречная, 15, смежные земельные участки с
правообладателями которых требуется согласовать местопо�
ложение границ: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.Учке�
кен, ул.Калеж, д.16, с кадастровым номером 09:08:0180103:65.
Заказчик кадастровых работ Эркенов Анди Магомедович (с.Уч�
кекен, ул.Заречная, 15, тел. 8928�380�41�64).

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина,№2, 1�
й этаж, каб.№6. Возражения по проектам межевых планов и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск пр. Ленина,№2, 1�й этаж, каб.№6.

Кадастровым инженером Урумовым Туркбием Крымови�
чем (а.Хабез, ул.У.Хабекова 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865)выполняются кадастровые работы в связи с ис�
правлением ошибки в местоположении границ з/у с к.н:
09:03:0040111:55, расположенного по адресу: КЧР, Абазинс�
кий р�н, РГУП ПР Эльбурганский, поле №17, уч�к №4.

Согласование границ и ознакомление с проектом межева�
ния з/у проводится по адресу: а.Хабез, ул.У.Хабекова 71/15.
Обоснованные возражения относительно размера и местопо�
ложения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Заказчиком кадастровых работ является: Шхаев Аслан
Мухамедович, проживающий по адресу: КЧР, Абазинский рай�
он, а. Эльбурган, ул. Набережная, д. №23, тел. 8�918�710�82�
22.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:7826:7736, распо�
ложенные по адресу: КЧР, Абазинский район, РГУП ПР Эль�
бурганский, поле 34 (пашня); РГУП ПР Эльбурганский, поле 12
(залежь); РГУП ПР Эльбурганский, поле 74 (сенокос); РГУП ПР
Эльбурганский, поле 73 (пастбище). Заказчиком работ по
подготовке проекта межевания является: Копсергенов Азамат
Владимирович, проживающий по адресу: КЧР, Абазинский
район, а. Инжич�Чукун, ул. Ленина, 115, тел. 89283847187.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

В газете «День республики» от 14.11.2019 г. № 173
(20077) в опубликованном извещении о предоставлении ад�
министрацией Малокарачаевского муниципального района
земельных участков в аренду и о возможности подавать
заявления о намерении участвовать в аукционе на право
заключения договоров аренды земельных участков, допу�
щены ошибки.

В пункте 1.6. следует считать верным: с кадастровым
номером 09:08:0140105:598, расположенный по адресу: Рос�
сийская Федерация, КЧР, Малокарачаевский район с.Пер�
вомайское, ул. Братская, участок №1, площадью 1650 кв.м.

Р Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т Е
В Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н А ВАМ! ВАМ! ВАМ! ВАМ! ВАМ!

Р Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т Е
В Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н А ВАМ! ВАМ! ВАМ! ВАМ! ВАМ!

В объявление  Койчуевой Фатимы Хусеевны опубликованное
в газете «День республики» от 15.08.2019г. №121 (20025) � внести
поправку, вместо: 09:06:0021003:74, расположенный (ые) по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле № 9
(сенокос), считать верным:  09:06:0021003:74,  расположенный (ые)
по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Респуб�
лика, Зеленчукский р�н, ст�ца Сторожевая, поле №81, участок №1.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), вы�
полняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:11�
138;8098, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукс�
кий район, СПК «Кардоник», поле №17 (пашня).
09:06:0000000:11072,  расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле №54 (сенокос).
Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания земель�
ного участка является Шидаков Хамит Унухович (ст�ца Кардо�
никская, ул. Халилова, дом 10, тел. 8 928�655�73�65).
09:06:0030203:49,  расположенный (ые) по адресу: РФ, Карача�
ево�Черкесская Респ., р�н Зеленчукский, СПК Октябрь, поле
№38, уч�к №1.  Заказчиком работ по подготовке  проекта
межевания земельного участка является Акбашев Салих Кока�
евич (а. Кызыл�Октябрь, ул. Советская, дом 27, тел. 8 8782 20�
34�22).  09:06:0000000:427, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский р�н, СПК «Зеленчук», поле № 39 (пашня). Заказ�
чиком кадастровых работ является Овчаренко Анжелика Ана�
тольевна (ст.Зеленчукская, ул.Гвардейская, 137.  тел. 8�928�
395�06�08). С проектами межевания земельных участков мож�
но ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Крим@инфо СПРАВКИ РЕКЛАМА
ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР

Следственной частью СУ МВД по КЧР окон�
чено производство по уголовному делу в отно�
шении 65�летнего руководителя строительной
компании. Он обвиняется в совершении пре�
ступления, предусмотренного частью 4 статьи
160 УК РФ (присвоение, то есть хищение чужого
имущества, вверенного виновному, совершен�
ное лицом с использованием своего служебно�
го положения, в особо крупном размере).

По версии следствия, обвиняемый с 2008
по 2014 год заключил с 34 жителями республи�
ки договоры долевого участия строительства
многоквартирного жилого дома в г. Черкесске
на общую сумму более 58 млн рублей, но обя�
зательства перед дольщиками не выполнил.
Многоквартирный жилой дом так и не был до�
строен, а внесенные дольщиками деньги были
похищены.

Строительная организация признана банк�
ротом, открыто конкурсное производство, в
рамках которого будут реализованы имуще�
ственные права потерпевших.

Уголовное дело направлено в суд г. Черкес�
ска для рассмотрения по существу.

НОВЫЙ ВИД
ВЫМОГАТЕЛЬСТВА

Жителю республиканского центра позвонил
якобы его сослуживец и попросил помочь. Для
этого молодому человеку нужно было выпол�
нить ряд манипуляций на своем смартфоне. Он
сделал то, о чем его попросили, в результате
телефон оказался заблокированным. Далее
мошенники прислали на страницу потерпевше�
му в социальной сети сообщение с требовани�
ем отправить 5 тысяч рублей на электронный
кошелек за разблокировку смартфона. Жертва
обмана пошла на поводу у преступников, после
чего они потребовали еще 3 тысячи рублей –
он их тоже перевел. После попытки  вымога�
тельства еще 2,5 тысячи рублей потерпевший
обратился в полицию. Сейчас проводится про�
верка, по результатам которой будет принято
процессуальное решение.

ПРОИСШЕСТВИЯ
НА ДОРОГАХ

15 ноября вечером на 65 км автодороги
«Пятигорск — Карачаевск» водитель «ВАЗ�

210740» сбил мужчину, жителя Ставропольс�
кого края. В результате дорожно�транспорт�
ного происшествия пешеход от полученных те�
лесных повреждений скончался на месте про�
исшествия.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоя�
тельства и причины автоаварии. ДТП произош�
ло в темное время суток � около 19.00. По пред�
варительной информации, пешеход шел по
краю проезжей части дороги во встречном на�
правлении. Водитель трезв. Участок дороги,
на котором произошло ДТП, не является оча�
гом аварийности.

16 ноября на 53 км автодороги «Черкесск –
Сторожевая – Исправная» водитель «ВАЗ�
2121» («Нива») выехал на полосу встречного
движения и допустил боковое столкновение с
автомашиной «Volkswagen Passat». В лечебное
учреждение помещены  водитель и пассажир
иномарки (1955 и 1967 гг. рождения).

 В отношении жителя ст. Зеленчукской, ко�
торый находился за рулем «Нивы», сотрудни�
ки ГИБДД составили административный мате�
риал по признакам правонарушения, предус�
мотренного статьей 12.15 КоАП РФ (наруше�
ние правил расположения транспортного
средства на проезжей части дороги, встреч�
ного разъезда).

17 ноября на пересечении улиц Умара Али�
ева и Пушкинской в Черкесске водитель «Лада
Веста» сбил переходившего проезжую часть
по пешеходному переходу 73�летнего жителя
города. В результате ДТП пешеход с много�
численными переломами и ушибами достав�
лен в реанимационное отделение республи�
канской больницы.

На 29 км ФАД «Подъезд к МЦО Архыз» води�
тель «ВАЗ�2115», житель а. Новая Джегута, не
справился с управлением, в результате чего
автомобиль съехал с автодороги и перевер�
нулся. Водитель и пассажирка получили трав�
мы и были доставлены в реанимационное от�
деление Зеленчукской ЦРБ.

На 4 км автомобильной дороги «Кардоник�
ская – Кызыл�Октябрь» водитель «Лада Гран�
та», житель республиканской столицы, не
справился с управлением, после чего автомо�
биль врезался в бетонное ограждение моста.
Водитель с ушибами помещен в Зеленчукскую
ЦРБ.

В г. Теберде водитель «ВАЗ�21093» не спра�
вился с управлением и допустил наезд на сто�
явшую на обочине автомашину «ВАЗ�2105». В

результате ДТП пассажир «пятерки», ребенок,
2017 г.р., из а. Верхняя Теберда, и 39�летняя
жительница г. Теберды, стоявшая возле авто�
мобиля, получили тяжелые травмы и были
госпитализированы.

 ПО «ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ»
В дежурную часть ОМВД России по городу

Черкесску обратилась местная жительница с
заявлением о том, что неизвестное лицо путем
свободного доступа из её домовладения совер�
шило кражу принадлежащего ей сотового те�
лефона.

Сотрудниками ППСП ОМВД по «горячим
следам» установлен подозреваемый в совер�
шении данного преступления. Им оказался 25�
летний местный житель, который дал призна�
тельные показания. В ходе осмотра места про�
живания подозреваемого он добровольно вы�
дал украденный мобильный телефон. Похищен�
ное изъято и будет возвращено законному вла�
дельцу.

НАГРЕВАЛИ РУКИ
НА ПЕНСИОНЕРАХ

Следственным управлением МВД по КЧР в
отношении троих жителей республики возбуж�
дено уголовное дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного частью 2 статьи 159 УК
РФ (мошенничество, совершенное группой лиц
по предварительному сговору, а равно с при�
чинением значительного ущерба гражданину).
Подозреваемые задержаны в порядке статьи
91 УПК РФ.

Сотрудниками ОБОП УУР совместно с отде�
лением «К» МВД по КЧР установлено, что вы�
шеуказанные подозреваемые путем обмана, с
использованием средств мобильной связи, в
период с 2012 года по октябрь 2019 года похи�
тили более 287 тысяч рублей, принадлежащих
65�летней жительнице г. Москвы. Потерпевшей
пообещали компенсацию за приобретенные
ранее БАДы в Интернете – около 3 миллионов
рублей. Для получения выплаты якобы необхо�
димо уплатить налог и страховку.

Ранее в отношении подозреваемых было
возбуждено 2 уголовных дела по аналогичным
фактам.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс1службы
МВД по КЧР.

Твои любящие дети, внуки,
правнуки.

Дорогая наша
мамочка

Зура
Бекировна
РАСТОВА!

Ты лучшая, ты самая родная! Прекрасный,
добрый, милый человек! Пусть не увядает

красота твоей души и будут только приятные
хлопоты, мамуля дорогая.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ТЕБЯ
с твоим юбилеем,
90�летием! с юбилеем!с юбилеем!с юбилеем!с юбилеем!с юбилеем!


